

首都圏の電力危機が叫ばれてい
る。原発が停止している中、福島沖
地震で一部の火力発電所が利用でき
なくなつた。最近のように猛暑が続
くと電力需要が増え続け、太陽光発
電が利用できなくなる夕方以降が嚴
しいようだ。電力供給が需要よりも
少なくなつてしまえば、ブラックア
ウトという大規模な停電にもなりか
ねない。そうならないとしても、東
日本大震災の後で経験した計画停電
ということもあり得る。仮にそし
たことが起これば、その被害も甚大
である。

こうした事態を受けて、政府は産
業界に節電を求めている。電力利用
の大きな産業が特定の時間帯の電力
利用を抑えれば、地域全体の供給不
足を避けることができるからだ。こ
うした緊急措置は必要であるが、企
業の協力を頼った対応には限界があ

東京大名誉教授(国際経済学)

伊藤 元重

論壇

る。電力の逼迫によつて産業活動が
制約されるようでは、景気にも大き
な影響が及びかねない。

そこで、国民全体に節電を求める
仕組みの導入が検討される。10年以
上前に米国で見せてもらった仕組み
が参考になる。一般の消費者に節電
プログラムに参加してもらう仕掛け
だ。このプログラムに参加すると、

献できるし、電力料金を節約するこ
ともできる。

節電を求める仕組み

電力料金は安くなる。ただ、地域全
体の電力需給が逼迫している時に
は、強制的に電力利用の制限措置が
かかる。例えば、冷房のエアコンが
ある温度以下に下がらないといつ設
定に切り替えられるというような対
応だ。エアコンの温度を制限される
のは快適ではないが、それを我慢す
ることで地域の電力供給の安定に貢

こうした対応をデマンド・レスポン
ス(需要による対応)と呼ぶ。電
力危機が供給の制約や需要の拡大に
よつて起きるとしたら、それへの対
応の方法は二つしかない。供給を増
やすか、さもなければ需要を減らす
かだ。日本の電力では、これまで安

拡大するのは難しい。
供給を十分に確保することが難し
ければ、需要の調整で対応するしか
ない。料金の制度などに工夫を凝ら
して、電力逼迫時の電力需要を減ら
す仕掛けを作つておく必要がある。

すでに政府はポイント制度を利用す
ることで、国民の需要削減の努力を
促すことを考へているようだ。電力
逼迫時に節電に協力した人にはポイ
ントをつけることも検討していると
報道されている。

電力料金は利用が増えるほど支払
額が増える仕組みだ。節電によるボ
イントの付与をすれば、電力の利用
を減らすことに価格がつく。こうし
た仕組みをネガワット取引と呼ぶ。
ネガとはマイナスという意味で、ワ
ットは電力を意味する。節電にお金
を支払うという仕組みだ。ネガワッ
ト取引を大々的に活用してほしい。